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Los cubanos tenemos muchos ar-
gumentos (salud, educación, seguri-
dad ciudadana, igualdad social, de-
sarrollo científico, resistencia férrea 
al ataque de la mayor potencia de la 
historia) para sentirnos satisfechos y 
seguros del año a punto de concluir. 
Fueron doce meses muy complejos, 
eso sí, signados por limitaciones y 
carencias de todo tipo; pero resultó 
a su vez una etapa en la que nueva-
mente se puso a prueba el poder de 
resistencia de este pueblo y su volun-
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tad de crecerse ante las adversidades.
Sin lugar a dudas, 2022 constituyó 

también un período de retos y batallas 
ganadas y cada victoria resultó, ade-
más del asombro del mundo, motivo 
de admiración, respeto y muestras de 
solidaridad. Supimos vencer la misma 
epidemia que minó a la humanidad 
toda, y lo hicimos con recursos propios 
gracias a la consagración y el talento 
de nuestros científicos, creadores de 
vacunas de altísima efectividad contra 
la Covid-19.

Durante estos 365 días batallamos 
contra todas las medidas tomadas para 
arreciar el bloqueo económico, finan-
ciero y comercial del gobierno yanqui, 

Dos héroes en la victoria contra 
los apagones

y aun cuando los odiadores pronosti-
caban el colapso de la Revolución tras 
los severos apagones y otras vicisitudes 
a la altura de accidentes de enormes 
consecuencias y un devastador hura-
cán, terminamos con una capacidad 
de generación eléctrica que promete 
estabilizar ese servicio.

El próximo, como ha asegurado la di-
rección del país, tiene que ser un año 
mucho mejor, en la confianza en los di-
rigentes del Partido y el Gobierno, pero 
sobre todo en la seguridad de nuestras 
fuerzas; en la unidad y el trabajo están 
las principales cartas de triunfo para 
seguir adelante. Para ello contamos, 
además del esfuerzo y el optimismo 

que nos acompañan siempre, con el 
apoyo y la solidaridad de muchas na-
ciones hermanas, y la alianza estratégi-
ca con potencias como Rusia, China y 
otros países de economías emergentes.

Hay certeza de que un futuro mejor 
está a nuestro alcance; conquistarlo 
depende de la voluntad de hacerlo to-
dos juntos, de nuestro amor y empeño 
de sumar todo lo bueno que tenemos 
por dar en cada frente, y por desterrar 
trabas inmovilistas como la desidia, el 
burocratismo, la corrupción y las ile-
galidades.

2023 será un año de amor por Cuba, 
desde las entrañas de un pueblo que 
batalla, resiste, protege, crece y anhela.

Año para 
crecer con 
optimismo, 

unidad
y trabajo

2023 
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Por el número de unidades y los mon-
tos monetarios que maneja, el comercio, 
la gastronomía y los servicios en Cienfue-
gos están llamados a mantener la mirada 
en el enfrentamiento al delito, las ilegali-
dades y otras manifestaciones negativas 
y totalmente perjudiciales para el buen 
desempeño del sector. 

No poco se ha concretado; sin em-
bargo, “hasta la fecha se han detectado 
cuatro hechos de corrupción, con una 
afectación económica de 302 mil 981 pe-
sos; además de diez delitos”,  según hizo 
saber Joel Castillo Fuentes, director del 
Grupo Empresarial de Comercio (GEC) 
en la Perla del Sur, en reciente rendición 
de cuenta ante el grupo temporal para el 
enfrentamiento.

Aunque tales cifras son menores tanto 
en hechos como en la afectación respecto 
al año anterior, es irrenunciable el queha-
cer sistemático y en todos los frentes, como 
es el caso de la venta controlada-regula-
da de productos de alta demanda, como 
el pollo, el detergente y el aceite, en los 
puntos de venta de la Cadena de Tiendas 
Caribe y la Corporación Cimex; así como 
otras  mercancías expendidas en la red de 
comercio minorista. 

“En las acciones de control realizadas 
en ese sentido se han detectado irregu-
laridades, tales como la desactualización 

de los cartabones (control de los núcleos 
pertenecientes a cada bodega), falta de 
visibilidad de los productos a la venta y el 
ciclo de venta de los mismos; la no coin-
cidencia de la cantidad de consumidores 
según la Oficina del Registro de Consumi-
dores (Oficoda) y los cartabones; así como 
el personal ajeno a Comercio ejerciendo 
las anotaciones; y la práctica de ocultar 
mercancías por parte de los dependien-
tes de las cadenas, en coordinación con 
el trabajador de Comercio”, reconoce el 
director del GEC. 

Sobre ese particular, Marydé Fernán-
dez López, integrante del Comité Cen-
tral y primera secretaria del Partido en la 
provincia, exhortó al intercambio entre el 
comercio minorista y las cadenas de tien-
das en aras de actualizar los cartabones 
y precisar detalles organizativos que to-
davía son motivos de insatisfacción de la 
población. 

Otro tema donde no se logran los me-

jores resultados, es el del comercio elec-
trónico; dígase el pago mediante el código 
QR y las plataformas Transfermóvil y En-
zona. 

Al respecto, Alexandre Corona Quinte-
ro, gobernador, llamó a lograr una mayor 
efectividad en el uso de dichos mecanis-
mos. “Se han ofrecido disímiles capaci-
taciones y bastante información; se trata 
de hacerlo o no, porque es vital el control 
del efectivo, a lo que contribuye en grado 
sumo el uso del comercio electrónico. 

“Cada unidad vende miles de pesos en 
el día y se impone un abordaje diferente 
del tema, lo cual es responsabilidad de 
quienes laboran en el sector, indepen-
dientemente de que pueda haber mayor 
o menor cultura en la población”, afirmó 
el máximo dirigente gubernamental en la 
provincia. 

En consonancia con ello, Castillo Fuen-
tes informó que alrededor del 50 por 
ciento de las unidades ya operan con la 

plataforma Transfermóvil, la cual  resul-
ta más asequible a la población; además 
de haber establecido mecanismos para 
estimular a los colectivos de las bodegas 
a partir de la utilización de esas pasarelas 
de pago. “Estamos requeridos de mayor 
exigencia y seguimiento para materia-
lizar, al menos en los días de venta de la 
canasta familiar normada, cerca del 50 
por ciento de la recaudación por la vía 
electrónica”, señaló.    

Tampoco debe obviarse la calidad de los 
servicios y sus precios; por tanto, la elabo-
ración de las fichas de costo, de cada una 
de las Unidades Empresariales de Base,  
resulta imprescindible, teniendo en cuen-
ta todos los elementos establecidos. 

“Las fichas de costo se deben parecer 
más a la realidad  y existir una comprensión 
al respecto, sin renunciar a la prestación de 
servicios muy necesarios para el pueblo”, 
manifestó  Corona Quintero. 

Cienfuegos, como el resto del país, está 
inmersa en el perfeccionamiento del sec-
tor del comercio, la gastronomía y los ser-
vicios, en total interacción también con 
los nuevos actores económicos; por lo 
tanto, la integridad y custodia de los bie-
nes y recursos es esencial para mantener 
la vitalidad de las prestaciones en medio 
de la compleja situación económica y fi-
nanciera del país.      

Cienfuegos contra el delito
A cargo de Tay B. Toscano Jerez

@ttjerez

Inmersos en el 
perfeccionamiento 

del comercio

Es correcto que se intente poner coto a 
los precios galopantes, fruto de una des-
valorización del peso también galopante 
y difícil de resolver por razones múltiples, 
sobre todo por una oferta deprimida a 
causa de las limitaciones financieras que 
afronta el país. 

Las crisis traen esas consecuencias, 
y además de que las exportaciones es-
tán deprimidas y existen renglones im-
prescindibles que deben importarse, 
sufrimos, como las demás naciones del 
mundo, las consecuencias de una terrible 
pandemia provocada por la Covid-19 que 
laceró enormemente las arcas monetarias 
del país y el siempre presente —aunque 
algunos no quieran admitirlo— y cada 
vez más punzante bloqueo económico, 
comercial y financiero del gobierno de los 
Estados Unidos contra el pueblo cubano, 
recrudecido de manera notable en los úl-
timos años.

Además de eso, existen problemas ob-
jetivos y subjetivos internos, muy de no-
sotros. Traigo a colación las afirmaciones 
hechas por la Doctora Miriam Nicado 
García, miembro del Comité Central (CC) 
del Partido Comunista de Cuba (PCC), 
del Consejo de Estado de la República de 
Cuba y rectora de la Universidad de La 
Habana, en el más reciente pleno de CC 
del PCC, cuando criticó la actitud pasiva 
de los productores estatales, cooperativis-
tas y privados, quienes esperan que por 
“la canalita” les llegue el fertilizante NPK, 
compuesto por nitrógeno, fósforo y pota-
sio, y no aplican uno totalmente cubano, 
cuya eficacia está probada científicamen-
te, formado por zeolita y una mínima do-

Precios: topados, pero además controlados
y con más inspectores

sis de NPK; y no solo eficaz, sino econó-
mico y seguro.

Todo, en conjunto, deprime la pro-
ducción y disminuye las ofertas a la po-
blación. A eso se une la existencia de los 
“dichosos” intermediarios, al parecer 
imposibles de erradicar, los que no culti-
van la tierra, pero compran productos a 
los campesinos y los revenden a un pre-
cio duplicado, triplicado… Ellos son los 
más “vivos” en términos de ganancia con 
poco esfuerzo, a costa del bolsillo de quie-
nes nos vemos precisados a comprar. ¿Y 
quién le pone el “cascabel al gato”?

La decisión de precios topados alegra, 
no hay dudas. Por ejemplo, recién se emi-
tió una resolución gubernamental en Cien-

fuegos que establece la venta del tomate a no 
más de 25 pesos la libra, todavía alta, pero 
bastante baja en relación con los precios 
previos. Pero la realidad demuestra —y 
puede apreciarse claramente en las ferias 
sabatinas— que los vendedores, o mejor 
dicho los revendedores, ponen en la pizarra 
los precios establecidos y se ajustan a ellos 
mientras merodean los inspectores o auto-
ridades. Una vez que se alejan, les resulta 
fácil decir: “Ahí dice 50 pesos, pero es a 80”. 
Y lo compras o lo dejas. Porque una dispo-
sición, de cualquier tipo, sin el control de-
bido se desvirtúa en su aplicación práctica; 
de manera que la buena fe y el noble em-
peño quedan distorsionados.

Y qué decir de los carretilleros que pu-

lulan por la ciudad; y de los carretones 
por las calles en horario vespertino o casi 
al anochecer. Esos andan fuera de toda 
vigilancia, y quienes efectúan las ventas 
ponen los precios que les parecen.

El asunto es tan complejo como serio. 
Y la solución definitiva se torna difícil y 
alejada. La única vía factible para hacer lo 
más efectiva posible la disposición a favor 
de los consumidores es redoblar el con-
trol, intensificar el accionar de las autori-
dades correspondientes (la realidad está 
alejada de la necesidad), y sobre todo, de 
los inspectores. 

Los dirigentes gubernamentales, prin-
cipalmente del nivel municipal y los con-
sejos populares, junto con los delegados 
electos en las circunscripciones, deben 
también trabajar más en ese sentido, con 
mayor rigor y exigencia, porque ellos son 
los representantes genuinos del pueblo. 
Es un reto erradicar la impunidad, pero 
no queda de otra, en bien de hacer efec-
tivos los precios topados y convertirlos en 
una herramienta eficaz y real en la vida 
cotidiana.

Y una última apreciación necesaria: 
las direcciones de Finanzas y Precios 
y otros decisores no deben descuidar 
la observancia de los importes de los 
productos expendidos en las unidades 
estatales. La nube no debe subir tan-
to, ni de manera tan continuada, o lle-
garemos a un límite insostenible para 
quienes vivimos del trabajo y estamos 
en la obligación de contribuir al soste-
nimiento familiar.

Ramón Barreras Ferrán       

Carretillas… ¡maravillosas carretillas!
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La recuperación del turismo y 
el nuevo impulso de la economía 

Cuando el país se propone una recu-
peración más dinámica del turismo, des-
pués de dos años de pausarse la industria 
del ocio en todo el mundo por la pande-
mia y otras asechanzas, dichos propósitos 
no dejan de ser un reto. Lograrlo implica 
dar un salto por encima de los resultados 
y recuperarnos de golpes severos que 
han afectado la actividad turística a nivel 
mundial. 

A esto se suman los garrotazos dados de 
forma diferenciada contra toda la nación. 
Por eso, si bien es cierto que es reconoci-
da la excelencia de la Mayor de las Antillas 
como un destino turístico seguro, algo que 
se patentizó cuando ganó el Golden Travel 
Destination Award (Premio Dorado a Des-
tinos de viaje) en Alemania, las metas del 
próximo año implicarán aprovechar nues-
tras fortalezas para enfrentar múltiples 
amenazas, pero también aprovechando la 
oportunidad que brinda con vistas a enca-
denar al resto de la economía a la locomo-
tora del turismo. 

Por supuesto que estas parecen cifras 
sencillas, pero ¡no es tan así! La recupera-
ción de este sector, según se explicó recien-
temente en la Asamblea Nacional del Po-
der Popular por el ministro de Economía 
y Planificación, y vicepresidente del Con-
sejo de Estado, Alejandro Gil Fernández, 
depende de recibir 3 millones 500 mil visi-
tantes internacionales, que en el contexto 
actual ¡son palabras mayores!

Si observamos las cifras para 2023, es-
tas son similares a las de 2015, y coinci-
dentes con el período de reconocimiento 
del presidente Obama de la estupidez del 
bloqueo contra Cuba y la adopción de 
decisiones más avanzadas en el proceso 
de acercamiento, hasta llegar al restable-
cimiento de las relaciones diplomáticas y 
consulares. Obama reconoció una verdad 
de Perogrullo: “Durante 50 años los Esta-
dos Unidos aplicó una política hacia Cuba 
que fracasó en mejorar la vida del pueblo 
cubano. Hemos optado por un cambio… 
Mientras estos contactos se fortalecen día 
a día, estoy convencido de que nuestro 
Congreso levantará inevitablemente un 
embargo que ya no debería existir”.

No obstante, el bloqueo continuó, y entre 
otras cosas no podían consentir el turismo 
ordinario a Cuba sin la autorización del 
Congreso, por lo que, aunque se “flexibi-
lizaban” algunas medidas, su administra-
ción continuó infligiendo multas multimi-
llonarias a las empresas que comerciaban 
con nuestro país. Entre ellas, una multa de 
204 mil 277 dólares a la firma financiera 
American Express Company (Amex) por la 
supuesta violación del bloqueo impuesto a 
Cuba; o una penalidad por 87 mil 255 dóla-
res a la empresa American Honda Finance, 
Corporación dedicada al financiamiento de 
vehículos automotores de productos Hon-
da y Acura: ambas multas fueron impues-
tas por la OFAC (siglas en inglés de Oficina 
de Control de Activos Extranjeros) en 2017, 
por solo citar dos ejemplos. Pero el hecho 
de cambiar el leguaje cavernícola puso de 
moda a Cuba, y nos visitaron 3 millones 
541 mil turistas extranjeros, con tendencia 
al incremento, llegando a los 4 millones 711 
mil 910 turistas internacionales en el 2018 

(récord para Cuba), cifras que decrecieron 
después de 2019. 

Estos propósitos significan duplicar los 
resultados pírricos alcanzados en 2020, 2021 
(cuando tocamos fondo, pues nos visitaron 
solo 356 mil 470 turistas extranjeros según 
la ONEI) y 2022, donde aseguramos que re-
trocedimos 25 años; porque en el  '95 y '96, 
cuando comenzaba la apertura al turismo en 
Cuba, nos visitaban alrededor de un millón 
de ellos anualmente. 

Asimismo, entre 1990 y 2000 (en una dé-
cada) se recibieron 10 millones de visitan-
tes a un ritmo de crecimiento anual de más 
del 15 por ciento, que constituyeron mon-
tos sin parangón en la región del Caribe; 
sin embargo, en el trienio 2017, 2018 y 2019 
nos visitaron 13,6 millones de turistas. 

Por supuesto, 
siempre están los 
que padecen de 
memoria a corto 
plazo, y olvidan los 
sucesos más recien-
tes, obviando que el 
desplome fue pro-
vocado, en primer 
lugar, por el impacto 
de la pandemia, que 
implicó de manera 
necesaria el cierre 
de fronteras por los 
emisores, y de igual 
manera de las nues-
tras (con la gritería 
de la Merchora de 
doble moral, que 
primero decía ¿por 
qué no cierran la frontera? y después que 
se cerraron ¿por qué cierran?). 

También se trata de desconocer que en 
muchas naciones vecinas todavía se man-
tienen latentes los picos pandémicos y los 
estados de alerta por crisis sanitarias; algo 
que se evidencia en el incremento de los 
casos de Covid-19 en un 17 % en América 
Latina durante la última semana de no-
viembre de 2022, con aumentos del núme-

ro de muertes en América Central y del Sur, 
según la Organización Panamericana de la 
Salud (OPS); y que los niveles de seguridad 
alcanzados en Cuba no todos han podido 
garantizarlos, sin dejar de reconocer que 
estos se mantienen latentes.

De igual forma, tratan de olvidar o de mi-
nimizar las consecuencias del bloqueo y 
de las más de 243 medidas impuestas por 
la administración de Donald Trump, aún 
vigentes bajo la del señor Biden. Referente 
a los viajes a Cuba y al Turismo, entre otras 
de las medidas trumpistas, se debe recordar 
que, hasta la coronación de Trump al frente 
del nuevo imperio, existían doce categorías 
de viajes permitidos que incluyen aquellos 
por motivos educativos, por razones profe-
sionales y para promover el “contacto entre 

los pueblos” (people 
to people); sin em-
bargo, el presidente 
45 supuso que estos 
representan una for-
ma encubierta de tu-
rismo y los impidió, 
limitando el derecho 
constitucional a más 
de 600 mil estadou-
nidenses que ya ha-
bían viajado a Cuba 
en 2018; y al resto de 
los que quisieran 
ejercer su derecho en 
el futuro. Igualmente 
prohibió que ciuda-
danos y empresas se 
relacionaran con casi 
200 compañías cu-

banas, entre las cuales se incluyen muchas 
del sector del turismo. 

Se adoptó también la prohibición de 
viajes de cruceros, y se creó una Lista de 
Alojamientos Prohibidos en Cuba, que in-
cluyó hoteles y casas de renta, además de 
las continuadas multas, entre otras tantas 
medidas de asfixia. Al respecto, el minis-
tro de Comercio Exterior y la Inversión 
Extranjera (Mincex), Rodrigo Malmierca, 

subrayó en las redes sociales: “Parece que 
el gobierno de Estados Unidos teme a las 
relaciones entre las personas y los pueblos. 
Teme al intercambio y los viajes. Teme a 
que sus ciudadanos conozcan la verdad 
sobre Cuba”.

En cuanto a las guerras, estas siempre 
están entre las principales preocupaciones 
de quienes se deciden a viajar, en un mun-
do que necesita paz y garantías de progreso 
para todos. En ese contexto, el sector turís-
tico no es ajeno a la crisis desatada por el 
conflicto actual en Ucrania y las medidas 
adoptadas contra Rusia, reconociendo re-
cientemente Europa el “efecto bumerán” 
de las mismas, al situar a estas naciones en 
peligro de perecer como consecuencia del 
“fuego amigo”, pero manteniendo seguro su 
pellejo los Estados Unidos.

Al aumento del precio del combustible 
que encarece los viajes en avión, como par-
te de los costos del transporte aéreo, deben 
añadirse las situaciones de inestabilidad 
política que implican que los turistas poten-
ciales suelan optar por cancelar sus viajes o 
posponerlos hasta que mejoren las condi-
ciones. A lo anterior se suma que los turistas 
rusos y ucranianos representaban el 3 % de 
los turistas en el mundo antes de comenzar 
la guerra, según la Organización Mundial de 
Turismo, y que además persisten las campa-
ñas subversivas que desde Miami tratan de 
separar a la familia cubana (los generales de 
micrófono y la fauna acompañante no dan 
una vuelta de carnero por gusto), pues junto 
con la Comunidad Cubana en el exterior, la 
Federación Rusa mostraba notorios ritmos 
de crecimiento de visitantes y se encontra-
ban ambos entre los principales emisores 
hacia nuestro país.

Por supuesto que nada será fácil, pero 
la apuesta para el próximo año es, sin 
dudas, una meta de nuevo impulso, con 
la misma convicción del escritor esta-
dounidense de origen ruso Isaac Asimov 
de que: “Ha sido mi filosofía de vida que 
las dificultades se desvanecen cuando se 
enfrentan con valentía”.

La administración Trump limitó el 
derecho constitucional a más de 600 
mil estadounidenses que ya habían 

viajado a Cuba en el 2018, y al resto de 
los que quisieran ejercer su derecho 

en el futuro. Igualmente prohibió 
que ciudadanos y empresas se 

relacionaran con casi 200 compañías 
cubanas, entre las que se incluyen 

muchas del sector del turismo”.
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Mireya Ojeda Cabrera

El año 2022 ha sido difícil 
para los cubanos, pero logra-
mos traer al territorio las acti-
vidades principales por el 26 de 
Julio en el aniversario 64 de la 
Revolución, expresa a 5 de Sep-
tiembre la miembro del Comi-
té Central del Partido, Marydé 
Fernández López, primera se-
cretaria en Cienfuegos.

“Cuarenta días después, reme-
mora, también estuvo en la pro-
vincia, en el aniversario cerrado 
del levantamiento popular del 5 
de Septiembre, nuestro querido 
General de Ejército Raúl Castro 
Ruz, ese que siempre nos inspira 
a seguir con el pie puesto en el 
estribo, y a trabajar por las princi-
pales motivaciones que  tenemos 
los cienfuegueros.

“Un año, que a pesar del duro 
bloqueo, de la situación energéti-
ca, que nos ha marcado a todos,  
de los altos precios que  la pobla-
ción cuestiona y critica, también 
ha sido un año de logros en dife-
rentes esferas, del esfuerzo de to-
dos, muestra de cuánto podemos 
seguir confiando en el pueblo 

Primera secretaria del Partido
para seguir impulsando el veni-
dero 2023”.

Será un año diferente y  mejor. 
Se aspira reforzar en 2023 los lo-
gros de este que casi culmina.

“Principalmente hacia una  
mejora en la población, conside-
ra,  en cuanto a las condiciones 
de vida, y también a las condicio-
nes humanas, y sobre todo, que 
el bienestar de nuestra población 
cienfueguera siga ratificándose.

“Que el 2023, como bien lo ha 
dicho nuestro Primer Secretario 
del Partido y Presidente de la Re-
pública, Miguel Díaz-Canel Ber-
múdez, sea de victorias. Para eso 
es imprescindible que el pueblo 
participe, que  nos acompañe”.

Una calurosa felicitación al 
pueblo de Cienfuegos, el que lu-
chó en todas las batallas y no se 
amilanó ante los problemas, sobre-
pasando los obstáculos. 

“Las principales congratula-
ciones son para nuestro pueblo, 
dice sonriente, junto a nuestras 
organizaciones, sectores de la 
economía y sociales. Felicida-
des en el 2022. Y el ’23 vendrá 
con éxito, con muchísimas cosas 
buenas y contamos con todos 
para ello”. 

Cienfuegos termina el 2022 con resulta-
dos positivos en los ámbitos económico y 
social; por ejemplo, la circulación mercantil  
minorista se cumplió, como todos los años, 
y creció en 70 millones de pesos, una de las 
medidas antiinflacionarias más importan-
tes  del territorio, a partir de la gestión del 
Comercio y de la Gastronomía.

Junto con Santa Clara, debemos ser los 
únicos territorios cumplidores del país en 
tal sentido, afirmó a 5 de Septiembre Alexan-
dre Corona Quintero, gobernador de Cien-
fuegos, quien destacó, además, logros en 
la zafra, con la producción de azúcar y sus 
derivados.

Resultó relevante la consolidación de 
un total de nueve polos productivos, los 
cuales garantizan las 30 libras de viandas, 
hortalizas y granos en la canasta básica de 
los cienfuegueros; y se agregan  otros pro-
gramas sociales.

“Por cuatro años consecutivos, refiere,  
cumple la provincia lo previsto por el Pro-
grama de la Vivienda, con mil 102 domi-
cilios en el real, lo cual  también pone en 
mejor situación el fondo habitacional, que 
ya supera el 84 por ciento de las evaluadas 
de bien”.

De cara a lo social se han acometido inver-
siones importantes. “La provincia ejecuta el 
plan de inversiones al cien por ciento, enfati-
za, con obras de impacto dentro de la educa-
ción, la cultura, la salud y el deporte. Tal es el 
caso de las relacionadas con la recuperación 
de salas de ingreso en el hospital Gustavo Al-
dereguía Lima, y con la puesta en marcha re-
cientemente de la Sala de Hemodiálisis en el 
Centro Especializado Ambulatorio”.

Constituyó un alto reconocimiento para 
el pueblo cienfueguero la sede del 26 de 
Julio, hecho que nos compromete a seguir 
trabajando con más esfuerzo, unidad y 
cohesión, para que el 2023 sea de retos y 
desafíos superiores.

“Nosotros lograremos la implementación 
de la estrategia de los  desarrollos munici-
pal y provincial, sostiene, la cual debe con-
cebirse como un grupo de acciones enca-
denadas en función de llevar la gestión de 
gobierno a planos superiores.

“Todo ello  con  una amplia participación 
popular, teniendo como premisa la innova-
ción y  la aplicación de la ciencia y la técni-
ca, en un proceso que realizamos desde el 
Gobierno, lo cual nos va a llevar a estadios 
superiores”.

Los  proyectos y exportaciones han apor-
tado al desarrollo, junto con el Polo Expor-
tador más consolidado.

“Debemos realizar en 2023 la Feria Inter-
nacional de Cienfuegos, un buen momento 
para abrir nuestro territorio a la inversión 
extranjera y a la exportación, lo cual, sin lu-
gar a dudas va a tener una amplia repercu-
sión en el desarrollo local.”

El gobernador felicita al pueblo en este 
año 2022, etapa difícil desde el punto de 
vista energético, de los aseguramientos, y 
sobre todo, debido al recrudecimiento del 
bloqueo impuesto por el gobierno estadou-
nidense.

“Ha sabido crecerse nuestro pueblo cien-
fueguero ante las dificultades, y esperamos que 
este sea un buen fin de año para todos, y por 
supuesto, muchas felicidades, muchas co-
sas buenas para el 2023”, concluyó. (M.O.C.)

La miembro del Comité Central y primera secretaria del Partido en Cienfuegos, Marydé Fernández López. /Foto: 
de la autora

Alexandre Corona Quintero, gobernador de la provincia. /Foto: de la autora

Gobernador: “Termina 2022 
con resultados positivos en 

lo económico y social”

felicita a los cienfuegueros
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Delvis Toledo de la Cruz
@DVSToledo

Tay B. Toscano Jerez 
@ttjerez

Desde pequeño solía ponerse las botas 
de papá, aunque le quedaran grandes. 
Confiesa que siempre le llamó la aten-
ción el uniforme; aunque los estudios, 
a la primera, lo llevaron por los caminos 
del técnico medio en Cultura Física; sin 
embargo, aquel “enamoramiento” con la 
electricidad fructificó y hace dos años se 
desempeña como liniero de la brigada  de 
trabajo en líneas energizadas, pertene-
ciente a la UEB Centro de Operaciones, de 
la Empresa Eléctrica Cienfuegos. 

Se llama Niorge Misael Frías Blay y 
desde hace dos años comparte labores 
con José Azday Pedraza Escobar  (Joseí-
to), su papá en toda la extensión de la 
palabra aunque no compartan el mismo 
apellido.  

¿Cómo es trabajar junto a tu padre?
“Nos cuidamos mutuamente. Es bien 

exigente y yo soy el primero en cumplir 
con todo para ser un ejemplo para nues-
tros compañeros. En la casa es de una 
manera; pero en el trabajo se impone el 
cumplimiento de lo que se asigne y hacer-
lo todo bien; siempre trato de estar en el 
lugar que hay que estar”. 

Aun con un corto período de trabajo, ya 
ha podido participar en momentos cru-
ciales como el resarcimiento de los daños 
ocasionados por el huracán Ian en Pinar 
del Río, una experiencia inolvidable por 
todo lo aprendido. 

“No quiero quedarme en lo conseguido;  
seguiré superándome, iré por más para 
un mejor desempeño”. 

Dice que empezó “equivocado”, pero 
ese equívoco dura ya 27 años de tránsito 
por distintas áreas de labor hasta llegar a 
jefe de brigada. Joseíto, como todos le di-
cen, derrocha pasión al hablar de lo que 
significa ser trabajador eléctrico en “la ca-
liente”. 

“He estado en muchos momentos im-

portantes, pero el que más me ha impac-
tado ha sido el tornado de La Habana, un 
fenómeno que, en poco tiempo, ocasionó 
estragos en varios territorios. “En solo 
cinco días logramos resolver las averías y 
fue muy gratificante ver la respuesta de la 
gente, que en medio de tanto desastre, al 
menos pudieron tener la corriente; eso es 
incomparable”,  asegura.   

También a Pinar del Río llegó el trabajo 
de Joseíto y su brigada.  Como en ocasio-
nes anteriores no dejaron lugar a dudas. 
“Estuvimos durante 54 días y nuestra pre-
misa fue la de restablecer el servicio en 
cada circuito donde trabajamos; nos pro-
pusimos hacerlo lo más pronto posible. 

El 14 de enero se celebra el día del traba-
jador eléctrico. ¿Cuál es el compromiso de 
Joseíto y su tropa?

“Mi compromiso es jubilarme en la 
Empresa Eléctrica y luego, de ser posible, 
recontratarme. Aquí he aprendido mu-
cho; somos una familia y no es una frase 
hecha.  Permanecemos juntos por mucho 
tiempo, en casa apenas estamos unas ho-
ras. Cuando trabajamos en equipo, todo 
fluye, somos un grupo pequeño pero bien 
“cuajado”. 

No serían posibles los resultados de 
Niorge y Joseíto sin el apoyo de la familia, 
y en eso Regla, la preocupada mamá y la 
esposa por 20 años, lleva un papel pro-
tagónico. “Ella tiene experiencia, pues 
trabaja también en la empresa y nos com-
prende muy bien”, enfatiza. 

“Constancia, dedicación y amor a lo 
que hacen”.  En esas palabras está el men-
saje de Niorge y Joseíto a sus compañeros 
de la Empresa Eléctrica.

Ellos, nadie lo duda están unidos por el 
amor hogareño y la familia de la electri-
cidad. 

Son parte del combate, en el camino 
de la victoria definitiva de nuestro país, 
contra los apagones. 2023 será el año de 
la solución total del fenómeno y también 
se lo agradecemos a héroes como este par 
de hombres.

Niorge y Joseíto: 
dos héroes en la victoria 

contra los apagones

Mercedes no tiene dudas: ella amó y 
sigue amando sus más de 25 años de en-
trega profesional a la Asamblea Municipal 
del Poder Popular en Cienfuegos. Hoy, 
esta señora se siente orgullosa del reparto 
Pueblo Griffo, al que ha sido fiel devota y 
en el cual hasta los niños la saludan y re-
conocen como presidenta de la Comisión 
de Órganos Locales.

“Mis inicios están ligados indiscutible-
mente a la Federación de Mujeres Cuba-
nas (FMC) desde los 14 años, consecuen-
cia directa también de la formación que 
me dio mi familia, que siempre estuvo 
vinculada al proceso revolucionario.

“Aunque mucha gente no lo sepa, soy 
Licenciada en Cultura Física, y luego 
hice mi maestría en Educación de Avan-
zada. Fueron 20 largos y fructíferos años 
que recuerdo muy bien, aportando a la 
Dirección Municipal de Educación”, nos 
comenta esta mujer nacida en Ciego de 
Ávila, cuando aún dicho territorio perte-
necía a la provincia 
de Camagüey.

Su vínculo —nos 
dice— con los ór-
ganos del Poder 
Popular, comenzó 
allá por 1989, cuan-
do fue nombra-
da miembro de la 
Comisión de Edu-
cación, Cultura y 
Deporte. “A partir 
de 1995, salgo no-
minada como dele-
gada a la Asamblea 
del Poder Popular 
del reparto Pueblo 
Griffo, en la circuns-
cripción No. 46, que 
antiguamente era 
una misma demar-
cación junto a Pas-
torita, hasta el 15 de 
mayo de 2000, que 
se divide en Pastori-
ta-O’Bourke y Pue-
blo Griffo Nuevo 
y Viejo. Desde ese 
año hasta 2015 es-
tuve asumiendo la 
tarea, hasta que so-
licité la jubilación”, 
comenta. 

Macías asegura 
que lo primero que 
deben aplicar los 
representantes ele-
gidos es “la creación 
de empatía con la 
gente, con el pue-
blo. Si eso no se lo-
gra, sin duda alguna 
habrá dificultades. En segundo lugar, hay 
que tener claridad en las respuestas a las 
inquietudes de los votantes”.

Suscribe como otros elementos primor-
diales la ayuda, la orientación y la solida-
ridad en cualquier caso, cualidades que 
deben manejarse siempre. 

“Como presidenta, tengo muchas 
anécdotas, por supuesto, extraídas de mi 
reparto, desde el que luchamos por los 
servicios que hoy posee; un taller para 
arreglar los insumos electrodomésticos, 
un policlínico, una sala de maternidad, 
un centro de rehabilitación, la casa de 
abuelos, la panadería de pan especial, 
una tienda que expende en MLC, puntos 
de Cimex, círculos infantiles, una pes-
cadería, es decir, enclaves que la propia 
gente ha solicitado en el transcurso del 
tiempo, y que favorecen a la comunidad, 
sin la necesidad de acudir al centro urba-
no”, expone.

En 2005, Mercedes tuvo la grata expe-
riencia de participar como representante 
en el Evento Regional Internacional so-
bre la Utilización de los Espacios y el De-
sarrollo de la Sostenibilidad para la Agri-
cultura Urbana, efectuado en la ciudad 
de Rosario, Argentina. “En esa memora-
ble cita, presentamos nuestras rutinas de 
producción con los organopónicos, que 
allá le llaman huertas.

“De aquella etapa también recuerdo 
muchas prácticas del oficio, relaciona-

das, sobre todo, con 
las evacuaciones 
de familias cuan-
do nos azotaron los 
huracanes Dennis y 
Michelle, en los que 
tuvimos que acudir 
hasta caseríos como 
finca La Regla, La 
Candelaria, donde 
la ayuda entre de-
legados y electores 
prevaleció siempre”, 
refiere.

Si bien en su ama-
do reparto, la longe-
vidad etaria alcanza 
el 62,2 por ciento, 
“la población, en 
sentido general, 
debe ser un poco 
más participativa a 
la hora de mejorar 
la calidad de vida 
del entorno comu-
nitario, con énfasis 
en jardines y otras 
áreas verdes”, alega 
Macías, quien ejer-
ce, además, como 
profesora del Cen-
tro Politécnico José 
Gregorio Martínez.

Cuando le pre-
guntamos por 
los jóvenes, esta 
eterna delegada 
alega que ellos 
son “nuestra con-
tinuidad” (…) 
Esta tarea es bo-
nita, no es una 

carga, constituye una satisfacción 
el sentirse útil. Hay que imbuirlos 
sobre todo desde el punto de vista 
del trabajo comunitario integrado, 
actividad que nos lleva a nosotros a 
tener más vinculación con aquellos 
que nos eligen”.  

Foto: Dorado

Mercedes y la claridad en las respuestas a 
las inquietudes de los votantes

Macías asegura que lo 
primero que deben aplicar 
los representantes elegidos 
es “la creación de empatía 

con la gente, con el 
pueblo. Si eso no se logra, 

sin duda alguna habrá 
dificultades. En segundo 

lugar, hay que tener 
claridad en las respuestas 

a las inquietudes de los 
votantes”.

Foto: Dorado
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seguramente será otra larga saga 
que quizá alcance o supere los 73 
episodios de su antecedente.

Sin el desfile de senos, pubis y 
falos de Juego de tronos, avanza La 
casa del dragón, más contenida 
tanto en tales exposiciones como 
en la dispersión de personajes/es-
pacios geográficos o la demostra-
ción del poder de fuego de la pro-
ducción; si bien esto es un tanque 
de la primera batería industrial de 
la televisión norteamericana, sabe-
dor de su mítico linaje comercial, y 
no puede faltar el estruendo, el pa-
roxismo y la apoteosis en capítulos 
rodados, cada uno, a un costo de 20 
millones de dólares.

Por consecuencia, los dragones 
tienen asegurado su show, con al-
guna que otra pugna entre ellos pa-
recida a la de los humanos y cierto 
“Dracarys” contranatural a dichas 
criaturas como el ordenado por 
Laena Velaryon tras su mal parto. 
Y, por supuesto, hay batallas épicas 
para saborear. Desde la formidable 
contienda del 2x08 de See (Apple 
TV+, 2019-2022), este comentarista 
no apreciaba algo tan malditamen-
te bien rodado en televisión en ma-

teria épico-bélica como el 1x03 de La casa del 
dragón y la derrota por Daemon del Alimen-
tador de cangrejos.

De igual modo que Juego de tronos sentó 
las bases de su universo en la primera tem-
porada, también lo ha hecho La casa del 
dragón. La arquitectura dramática de las 
series entraña el desarrollo progresivo de 
personajes y líneas de relato. Este primer pro-
yecto derivado, de momento, cumple con las 
expectativas. Sí, lamentablemente no tene-
mos aquí a un Peter Dinklage o a una Lena 
Headey que se robaban la escena con una 
descarga de sarcasmo o dos torneados de 
ojos más viles que los de la cualquier hembra 
de la precuela, pero aún así vale apostar por 
ella. Aguardemos.

A cargo de Julio Martínez Molina
@juliogranma

Anteriormente en…

Feeling, Omara Portuondo. 
Figueiral se encuentra en Cienfuegos 

rodando Sesiones vagabundas, progra-
ma de TeleSur dedicado a la música y 
en el que el músico cubano entrevista y 
comparte canciones con sus invitados. 

Por su apoyo al movimiento de la tro-
va, por su entrega y dedicación al mun-
do del arte, Miguel Cañellas Sueiras, 
escritor y director del emblemático 
teatro cienfueguero, recibió de manos 
de Mauricio Figueiral la distinción por 
los 50 años del Movimiento de la Nue-
va Trova en Cuba. 

“Siempre me he sentido un trovador 
sin guitarra, he dedicado mi vida al 
arte y a este teatro, a mis libros; gracias 
a mis hermanos trovadores por su mú-
sica”, expresó el caro Miguel al recibir 
esta distinción.

El conocido axioma de que todo 
género tiene su público puede 
parafrasearse con la idea de que 
también hay públicos a los cuales 
les interesan todos los géneros. Es 
mi caso. Arropado, desde tempra-
na infancia, en las mantas del fan-
ta-terror, primero por conducto de 
la estadounidense Universal y lue-
go por la británica Hammer, amo 
estos campos temáticos, lo mismo 
que la ciencia-ficción u otros terre-
nos con cotización preferencial a la 
baja hoy día.

Como lo era la serie madre Jue-
go de tronos (HBO, 2011-2019), 
su precuela La casa del dragón 
(HBO, 2022) es épica fantástica, 
sí; pero mejor un drama familiar 
cortesano fantástico. E igualmente 
bueno. Desdigo de todos quienes 
lo han criticado: por “flojo”, no lo 
es en absoluto; “por la oscuridad 
de sus imágenes, que dificulta la 
visión del espectador”: en mi LG 
de 50 pulgadas con capítulos des-
cargados en HD veo las escenas 
como un sol; por “los injustifica-
dos personajes negros”; ahora por 
afros, antes por blancos, siempre 
va a haber alguna objeción; o por-
que “la reina Rhaenyra no es Daenerys de 
la tormenta”. Bueno, ni tanto. Cual dirían los 
españoles, la Rhaenyra adulta de la binaria 
Emma D´Arcy “pone” a cualquiera y el per-
sonaje es bastante completo, aunque toda-
vía está en ciernes, pues tendrá su evolución 
en las próximas temporadas.

El primer error pasa por comparar a ultran-
za la serie original y el proyecto derivado. Sería 
lo mismo si equiparásemos a las precuelas 
1883 o 1923 (ambas muy recomendables) 
con la serie madre Yellowstone, que es maci-
za, pero cada una posee sus propios univer-
sos. Las obras audiovisuales, al menos así lo 
pienso, se aprecian y sopesan en base a sus 
especificidades, no sobre la premisa de esas 
aborrecibles mediciones. No son un concur-

La noche del miércoles 28 de diciem-
bre resultó una velada especialmente 
musical en el teatro Tomás Terry de 
nuestra ciudad. Mauricio Figueiral es-
tuvo en concierto especial por el ani-
versario 65 de la Revolución. 

El artista interpretó temas conocidos 
de su repertorio. En lo que fue un es-
fuerzo tremendo para su voz, los pre-
sentes disfrutaron de canciones como 
Mal acompañada, Flores de tequila y 
Hambre y frío, canciones compartidas 
con artistas de su banda y Abel Gero-
nés como su invitado especial. 

Un momento hermoso dentro del 
concierto fue el dedicado a la diva del 
Buena Vista Social Club, la Novia del 

La casa del dragón

Mauricio Figueiral, música en días de fiesta

so. Por eso, veo a La casa del dragón, per se, 
y no abjuro de ella; antes bien la coloco entre 
mis diez del año. Hablar de este título viene a 
cuento ahora, porque lo acaba de estrenar la 
televisión cubana.

Inspirada en Fuego y sangre, mascarón 
de proa de las novelas dedicadas a la fami-
lia Targaryen por George R.R. Martin (quien 
se implicó de pleno en el nuevo proyecto 
televisivo), La casa del dragón transcurre 
172 años antes de Juego de tronos. Y su san-
gre mayor no se derrama en las batallas, ni 
por la boca de los seres alados que vomitan 
fuego, sino a través de la conciencia y actos 
de las mujeres y hombres (ellas no van pri-
mero aquí por reglas gramaticales, cortesía 
o lo políticamente correcto, sino por su peso 

en pantalla) que rivalizan, sin misericordia, 
compasión ni paz por algo tan soñado por 
ellos como el poder. 

La fluencia narrativa de los diez episodios 
se construye a partir de la armónica imbri-
cación de dos grandes meandros instituidos 
en un cauce dramático que discurre en di-
rección inequívoca, sin innovaciones, sobre 
la base de un academicismo convencional, 
pero que funciona: las rencillas familiares 
palaciegas en pos del trono de hierro, y la 
relación —tórrida, romántica, triste, bella e 
incestuosa a la vez— entre Rhaenyra Targar-
yen y su tío, el demonio Daemon, algo que 
comienza cuando ella era casi una niña y 
que demora buena parte del arco temporal 
cubierto por la primera temporada de lo que 

Matt Smith y Emma D´Arcy (Daemon  y Rhaenyra Targaryen), personajes centrales de la serie estrenada en 
la televisión cubana.

Fidel Alejandro Conde Ravassa

Miguel Cañellas, director del “Tomás Terry”, recibió de manos de Mauricio Figueiral la dis-
tinción por los 50 años del Movimiento de la Nueva Trova. / Foto: Jany Enseñat Rodríguez
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A cargo de Carlos E.

Casos y cosas del deporte

El boxeo cienfueguero levantó el premio 
de Acontecimiento del Año durante la elec-
ción de los mejores atletas y deportes de 
esta provincia en 2022. Sus actuaciones en 
la Liga Nacional y el Torneo Playa Girón, 
además de las promociones a la principal 
escuadra cubana avalaron tal reconoci-
miento.

Y si existía alguna duda respecto a esa dis-
tinción, los púgiles del territorio acaban de 
borrarla por completo, pues tres boxeadores 
sureños son ahora mismo noticia, luego de 
erigirse monarcas del Torneo Internacional 
en Memoria de Galym Zharylgapov 2022, cita 
efectuada en la ciudad kazaja de Karagandá.

El certamen reunió a 187 hombres de 
siete países y signó el adiós del pugilismo 
cubano al calendario competitivo del año 
que termina.

La Mayor de las Antillas presentó una 
escuadra de cinco púgiles y conquistó tres 
fajas y un subtítulo para una extraordinaria 
efectividad.

Como es habitual por estos días, 
cada municipio también da a conocer 
el listado de los mejores deportistas 
del año, y claro que “El Inquieto” Al-
fredo Landaburo no pierde tiempo y 
nos hace llegar la relación de atletas y 
disciplinas de Abreus.

Según informa el corresponsal, Ol-
fides Sáez (levantamiento de pesas, 
Horquita) y Leysi Laura Mota Vicente 
(canotaje, Juraguá) resultaron elegi-
dos como mejores atletas individua-
les, mientras el pequeño Anthony 
Miguel Calderón Cabrera (béisbol, 
Abreus) se llevó las palmas en depor-
tes colectivos.

Argentina, Messi y Yulimar domina-
ron Encuesta de Prensa Latina. La se-
lección de fútbol de Argentina, su delan-
tero Lionel Messi y la triplista venezolana 
Yulimar Rojas dominaron la anual En-
cuesta de Prensa Latina para escoger a los 
mejores deportistas de Latinoamérica y el 
Caribe. El combinado albiceleste, flaman-
te ganador de la Copa del Mundo de Qatar 
2022, cerró el sondeo con 25 preferencias, 
mucho más que las nueve acumuladas 
por su similar de baloncesto, titular de la 
Copa América. Por su parte, Messi obtuvo 
21 votos y remontó en la última semana, 
para desplazar al vallista brasileño Alison 
dos Santos, campeón mundial de su espe-
cialidad, que estuvo delante casi todo el 
tiempo y cerró en definitiva con once. En 

Los púgiles junto al entrenador cienfueguero Jorge Gómez durante el recibimiento en la 
provincia. / Foto: cortesía del Inder

Boxeo cienfueguero despide el año con broche de oro 
Precisamente los tres monarcas son cien-

fuegueros, y no por gusto están selecciona-
dos entre los mejores deportistas de la pro-
vincia en ese período.

Se trata de Erislandy Álvarez, elegido 
hace unas jornadas como el Novato del 
Año en Cienfuegos, y de Saidel Horta y 
Erislán Romero, integrantes del listado 
de los diez atletas más destacados de la 
Perla del Sur.

El trío consiguió el cetro con idénticos 
resultados de 3-0, para dominar las divi-
siones de 63, 57 y 51 kilogramos, respec-
tivamente, luego de derrotar en la final 
a los anfitriones Vasili Samchuk y Turlan 
Erjan, y a Turkbay Mirlan, de Kirguistán, 
por ese orden.

Además de las tres medallas de oro, Cuba 
sumó la plata de Fernando Arzola (+92 kg), 
quien cedió por nocaut técnico en el segun-
do asalto a manos del azerí Abdula Maha-
med. Antes había sido eliminado Yunier 
Abreu, de los 86 kilos.

Felicitaciones a los nuestros, y a toda la fa-
milia del boxeo cienfueguero, que despide 
el año a todo tren y ya se enfoca en otro pe-
ríodo que pudiera regalar grandes alegrías.

Carlos E. Chaviano Hernández
@carchavia74

Abreus elige a sus mejores deportistas de 2022
 El pesista hor-

quiteño Olfides 
Sáez nuevamente 

seleccionado como 
el mejor deportista 

de Abreus. 

El listado de los diez mejores que-
dó integrado por Yansulier Barrizon-
te Román (remo, Yaguaramas), Léster 
Bryan Bello Moré (boxeo, ABR), Ga-
briela González Cruz (canotaje, JUR), 
Mailén Parada Lemus (atletismo, 
HOR), Yannamary Guerra Martínez 
(lucha, JUR), Camila Bejerano Quin-
tana (lucha, JUR), Carlos Galván Ba-
rrizonte (remo, YAG), Angelo Bastida 
Rodríguez (canotaje, Constancia), 
Jorge Luis Varela Madrazo (béisbol, 
ABR) y Maylín Parada Lemus (atletis-
mo, HOR).

Pavel Jiménez Torres (béisbol, ABR) 
se llevó el lauro como mejor árbitro, 

Yakima Arias Puig (atletismo, YAG) li-
deró a los entrenadores, Daraylis Díaz 
Bastida (ESBU Guillermo Moncada, 
Constancia) destacó entre los profe-
sores de Educación Física, y Yoel Sáez 
Román (kárate, HOR) fue premiado 
como el mejor activista.

Asimismo, José Enrique López Ca-
mejo (atletismo, Cieneguita) se agen-
ció el lauro para deportistas con dis-
capacidad, mientras el atletismo y 
el béisbol acaparaban los premios al 
deporte individual y colectivo más 
destacados en 2022. (C.E.CH.H.)

 Messi y Yulimar.

tanto, entre las mujeres 
de principio a fin la más 
votada fue Rojas, dorada 
mundial bajo techo y al 
aire libre en esta tempo-
rada, quien mereció 32 
papeletas, ampliamente 
por delante de su más 
cercana escolta, la marchista peruana 
Kimberly García (9). Como se esperaba la 
celebración a finales de año del Mundial 
de fútbol influyó mucho en la encuesta. 
En total los medios de prensa escrita, de 
la radio y la televisión de 17 países,  algu-
nos bien distantes como Líbano y China, 
enviaron su voto, entre ellos varios cono-
cidos como TyCSports, de Argentina, Co-
rreo Canadiense (Canadá), entre otros…

Golazo de Richarlison vs Serbia, mejor 
gol de Qatar 2022. El golazo de tijera que 
el brasileño Richarlison le hizo a Serbia 
por la fase de grupos fue el más votado en 
la encuesta de la FIFA para elegir el mejor 
gol del Mundial de Qatar 2022. “Richar-
lison hace magia con esta genial tijereta 
que lanza el balón directo al fondo de la 
red”, describe la FIFA en su sitio oficial so-
bre la espectacular pirueta del jugador de 

la selección de Brasil ante Serbia. “Uste-
des lo eligieron. El golazo de Richarlison 
es el ganador”, informó la cuenta oficial de 
la Copa del Mundo… Jugadores de MLB 
podrán integrar el Cuba al V Clásico. 
La Federación Cubana de Béisbol (FCB) 
ha sido informada de que Estados Unidos 
otorgó el permiso para que atletas de ori-
gen cubano, con residencia en ese país, 
puedan integrar su equipo al V Clásico 
Mundial de la disciplina. Según el sitio di-
gital JIT, Juan Reinaldo Pérez Pardo, presi-
dente de la FCB, dijo que “hemos recibido 
una comunicación de los organizadores 
del Clásico en que anuncian que se otorgó 
la licencia solicitada por ellos para que el 
equipo Cuba pueda inscribir en su nómi-
na a los atletas cubanos, sean de MLB o 
no, que tengan residencia en EE.UU.”. “La 
comunicación precisa que próximamente 
informarán los detalles de la licencia otor-
gada y una vez esto suceda estaremos en 
condiciones de anunciar la prenómina 
del equipo Cuba”, agregó.
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Por : Villafaña
Los gemelos en fin de año

Armando Sáez Chávez
@arsacha

En Cuba aumentó la transmisión de la 
Covid-19 —según estadísticas que com-
paran el momento de cierre de la semana 
51 (marcado con el 24 de diciembre), con 
respecto al mes de noviembre: de un pun-
to al otro se ha incrementado el promedio 
de casos por día, de 3,7 a 19,1. Así lo informó 
desde el Palacio de la Revolución el titular 
del Ministerio de Salud Pública (Minsap), 
doctor José Ángel Portal Miranda.

A tenor con esa realidad, el ministro 
enumeró un conjunto de medidas que 
buscan contrarrestar la propagación del 
virus. Así lo hizo saber en la reunión del 
Grupo temporal de trabajo para la pre-
vención y el control de la Covid-19, la cual 
estuvo encabezada por el Primer Secreta-
rio del Comité Central del Partido Comu-
nista y Presidente de la República, Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez.

En el encuentro —que también contó 
desde la presidencia con el primer minis-
tro, Manuel Marrero Cruz, y con el vicepre-
sidente de la República, Salvador Valdés 
Mesa, ambos miembros del Buró Políti-
co—, el titular del Minsap afirmó que los 
mayores niveles de transmisión durante 
diciembre se presentaron en las provincias 
de La Habana, Matanzas, Guantánamo y 
Holguín, y que en tales territorios se con-

centra el 62,4 por ciento de los casos diag-
nosticados en la Isla.

Otro dato de interés, al cual hizo refe-
rencia José Ángel Portal Miranda, es que 
al cierre de la semana 51 se mantenían 
activos 138 casos, lo cual representó el 
aumento de un 43,8 por ciento respecto 
a la semana precedente.

“La letalidad: 0,77”, refirió el titular del 
Minsap, quien además hizo énfasis en que 
“no tenemos fallecidos en la semana; lle-
vamos 18 semanas consecutivas sin repor-
tar fallecidos por esta causa”.

En el presente año, apuntó Portal Miran-
da, se han reportado 207 fallecidos, para 
una letalidad de 0,14 por ciento, y no se han 
constatado eventos activos.

REFORZAR LAS MEDIDAS, Y OTROS  
TEMAS IMPORTANTES PARA CUBA

De varias medidas con el fin de cortar el 
paso al virus de la Covid-19 habló en la jor-
nada de este martes el titular del Minsap. 
Sobre el tema, hizo hincapié en la reco-
mendación de usar nasobuco para entrar 
a centros comerciales, a ferias de venta, a 
transportes públicos y a espectáculos en 
cines, teatros y a todos los que se realicen 
en espacios cerrados.

Particularizó en la importancia de acu-
dir, de manera inmediata, a los servicios 
de Salud ante la aparición de síntomas res-
piratorios; y subrayó que ante la presencia 

de un miembro de la familia con síntomas 
respiratorios, deben adoptarse las medi-
das de distanciamiento y de protección 
personal en el hogar.

El lavado permanente de las manos; no 
acudir a espacios sociales si se tienen sín-
tomas de los que provoca el virus; extre-
mar las medidas de vigilancia en los hoga-
res de ancianos, casas de abuelos, escuelas 
y otras instituciones que tengan alta con-
centración de personas, así como el uso 
de medicamentos como el Nasalferon en 
grupos de riesgo, y la aplicación de nuevas 
dosis de refuerzo en los esquemas de vacu-
nación fueron otras de las medidas men-
cionadas por el doctor Portal Miranda.

La situación epidemiológica del dengue 
y del Aedes aegypti en el país fue otro asun-
to sobre el cual el ministro aportó datos de 
valor: al  cierre de la semana 51, la transmi-
sión de la enfermedad tenía presencia en 
trece provincias, 32 municipios y 50 áreas 
de Salud.

La tasa de incidencia de casos sospecho-
sos de dengue, dijo, disminuyó en un 25,1 
por ciento —en la semana 51— con res-
pecto a la semana anterior. Y las provincias 
con tasas superiores a la nacional son las 
de Ciego de Ávila, Camagüey, Santiago de 
Cuba, Sancti Spíritus, Villa Clara, Guantá-
namo y Las Tunas.

En el encuentro, a través de videoconfe-
rencia, las autoridades de cada territorio 

pudieron actualizar a la dirección del país 
sobre temas que, en estos momentos, son 
de especial interés para el curso de la vida 
nacional.

Alina Perera Robbio         

Covid-19: ante una transmisión que aumenta, acrecentar la responsabilidad

 Las autoridades sanitarias cubanas recomien-
dan a la población usar nasobuco para entrar a 
centros comerciales, a ferias de ventas, a trans-
portes públicos, y a espectáculos en cines, tea-
tros, y a todos los que se realicen en espacios 
cerrados. Pero también es recomendable para 
todo tipo de momento.  / Foto: Modesto Gutiérrez 
(ACN)

Con un mensaje de amor y unidad entre 
creyentes y no creyentes, como el pueblo 
que somos, las iglesias evangélicas y protes-
tantes de la provincia de Cienfuegos celebra-
ron públicamente la Navidad entre cánticos, 
danzas y oraciones, cuyo espectáculo artís-
tico-cultural tuvo por escenario el complejo 
Tropisur de esta ciudad.

Tal y como lo concibieron sus organiza-
dores, el goce espiritual del jubileo estuvo 
marcado por la socialización del origen de 
estas festividades vinculadas al nacimiento 
del niño Jesús. Justo el programa previsto 
por las diferentes congregaciones religiosas 
del territorio sureño que aquí se presenta-
ron tuvieron por eje temático conceptual 
el significado del advenimiento del Mesías 
para la humanidad.

Números de alto vuelo artístico y esmera-
da composición escenográfica amenizaron 
la presentación en una agradable y fresca 
noche de confraternidad y hermandad del 
público que acudió a la celebración. De 
disfrute general resultó el coro de la igle-
sia Bautista con su popurrí de Navidad; en 
tanto, Tiempo de alabanza, interpretado 
por el grupo Rosa de Sarón, perteneciente 
a la iglesia Pentecostal Asamblea de Dios, 
se granjeó el aplauso y los vítores de todos, 
por solo citar parte del elenco.

El pastor Alexei Rico Dan, de la iglesia 
Bautista Occidental, tuvo a su cargo la me-

Iglesias evangélicas y protestantes festejan la Navidad

 Las celebraciones y el espectáculo en el Tropisur tuvieron por eje 
temático conceptual el significado de la llegada del Mesías para la 
humanidad.

ditación de la palabra de Dios. A través de 
pasajes biblicos y las alabanzas al Señor, el 
líder religioso llevó a los presentes a la re-
flexión sobre las nefastas consecuencias de 
la beligerancia entre los hombres y la nece-
sidad de vivir en un mundo de paz y armo-
nía, afianzados en la fe y la esperanza.

Eliécer Borges Matos, pastor de la ciudad 
de Cienfuegos, manifestó su satisfacción 
por la noche tan especial que, según sus 
palabras, la gracia de Dios permitió disfru-
tar y que sea este el principio de los muchos 
eventos que vendrán para nuestra provin-
cia, anunció.

Por su lado, el pas-
tor Miguel Reyes Vega, 
del templo Rosa de 
Sarón, de la iglesia 
Pentestostal Asam-
blea de Dios, recordó 
que precisamente 
de eso se trata la Na-
vidad: un mensaje 
de amor al mundo. 
“Cuando Jesús nació, 
significó, los ánge-
les anunciaron paz y 
buena voluntad para 
con los hombres; y ese 
acontecimiento que 
celebramos los cre-
yentes fue un hecho 
que marcó un antes 
y después de Cristo. 
Luego, todos estamos 

muy agradecidos a Dios por la oportunidad 
de festejar en Cienfuegos este aconteci-
miento evangélico y, sobre todo, la unidad 
del pueblo del Señor, aun entre pastores de 
diferentes denominaciones”.

Ambos reconocieron las facilidades y 
voluntad brindadas por las autoridades 
del terriorio para la realización de este 
acto público, al tiempo de manifestar el 
empeño de que en el próximo año no solo 
se propicien oportunidades similares rela-
cionadas con el nacimiento del niño Jesús, 
sino que pueda extenderse a Semana San-
ta y Pentecostés.

La Picúa


